

## Los rojos intentan cruzar el Ebro, siendo materialmente deshechos.--En el frente de Valencia continúa nuestro avance.--En el frente de Extremadura pierde el enemigo millares de prisioneros, más de 100 ametralladoras y enorme botín de guerra.

### Parte oficial de Guerra

Boletín de información con noticias recibidas en este Cuartel general hasta las veinte horas del día 25 de julio de 1938. III Año Triunfal.

En el frente del Ebro, sectores de Tortosa y Flix, se han concentrado los esfuerzos desesperados de los rojos, que al amparo de la noche construyeron puentes, que fueron destruidos por los efectos de nuestra aviación, que deshizo en los alrededores de Tortosa y Amposta los preparativos enemigos, segundo materialmente a las fuerzas que intentaron alcanzar nuestra orilla.

Unas partidas, que en las inmediaciones de Fayón y Ascó consiguieron filtrarse, con la complicidad de parte de la población civil roja de estos pueblos, fueron acosadas por nuestras tropas, que han causado al enemigo en este sector varios millares de bajas.

En el frente de Valencia ha continuado el brillante avance de nuestras tropas, que, rompiendo las líneas de resistencia enemiga, han batido a los rojos, ocupando el pueblo de Paviás, cerrando el espacio y estableciendo con tacto con las tropas que avanzan en Levante, que a su vez han conquistado importantes posiciones enemigas.

Los rojos han abandonado sobre el campo más de 200 muertos, elevándose a varios centenares el número de heridos sufridos.

En el sector de Extremadura, como consecuencia de la derrota sufrida por el enemigo en el día de ayer, continúan recogiendo fuyitivos y material de guerra en cantidades enormes. En la bolsa quedaron cerrados y aprisionados los efectivos de dos divisiones, que, al intentar huir de la maniobra de nuestras tropas, fueron materialmente deshechos por el fuego de nuestras ametralladoras, apareciendo los camuños y carreteras llenos de material y enseres y aumentando por momentos el número de prisioneros que se entregan a la generosidad de nuestras tropas, entre los cuales figuran Planas Mayores, oficiales, clases, comisarios, una compañía entera de carros blindados, más de cien ametralladoras, elevadísimo número de municiones y proyectiles de todas clases y depósitos de víveres y efectos.

Ha continuado la progresión de nuestras tropas en este frente y la recogida de huidos y dispersos, sin que por la gran extensión de cerca de 3.000 kilómetros cuadrados que comprende se pueda precisar todavía la cantidad total de prisioneros recogidos, aunque en varias de las poblaciones de la zona ocupada se encuentran concentrados más de cinco millares.

Actividad de la aviación.—Ha cooperado muy brillantemente en las operaciones realizadas por nuestras tropas en los distintos frentes.

Ayer, en las inmediaciones de Almorchón, fué ametrallado un tren blindado enemigo, incendiándose la máquina, y se bombardearon los objetivos militares del puerto de San Felix.

Salamanca, 25 de julio de 1938.—De orden de S. E., el general jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

### Nuestra victoria en el frente extremeño

Durante la jornada de ayer, las fuerzas nacionales de los Ejércitos del Centro y del Sur, se han dedicado a limpiar la amplia zona embolsada a consecuencia de recientes operaciones en el frente de Extremadura.

En estas operaciones se han capturado efectivos rojos por el valor de cerca dos divisiones. Teniendo en cuenta que las divisiones marxistas constan, aproximadamente, de unos 7.000 hombres, el total de las fuerzas capturadas es de más de 14.000.

Se han capturado, además, dos baterías de artillería, una sección de camiones blindados y una batería antitanque, y el número de fusiles es inabarcable.

En las proximidades de Campanario, varios centenares de milicianos intentaron traspasar las líneas nacionales con ánimo de

alcanzar su propia retaguardia, pero nuestra infantería descubrió este movimiento y después de castigar duramente a los marxistas fuyitivos les hicieron cerca de 200 prisioneros.

En el pueblo de Campanario, las fuerzas del Generalísimo han encontrado intacto, en condiciones de ser utilizado inmediatamente, un hospital de campaña completo.

Para determinar el número de municiones cogidas al enemigo sería preciso emplear cifras astronómicas, pues las municiones capturadas pasan de varios millones.

En el frente de Levante, la progresión nacional ha proseguido.

El avance realizado por las unidades nacionales, ha dejado virtualmente, sin una posible salida a las fuerzas marxistas que resisten en la ya muy reducida zona amenazada a menos de 12 kilómetros de Segorbe.

¡EA USTED SIEMPRE  
El Castellano

### Manjón en los años de su formación

Ya en Burgos, (según dijimos en el artículo anterior), nuestro pueblerino Manjón, animado por el trato cariñoso y agradable del Padre Doncel, S. J., que había de ser su maestro, y por el nuevo horizonte que se abría a sus ojos, hubo de rectificar su modo de proceder, decidiéndose a formarse bien, cobrando afición al estudio, siquiera fuera para compararse y medirse con sus compañeros. Como lo propuso, lo hizo, demostrando al Padre Doncel, que era una inteligencia de primera fuerza y un corazón naturalmente inclinado a la piedad y apto para ingresar en el Seminario.

En su ingreso, el rector observó en él una discreción y un aplomo nada común, distinguiéndose luego por su formación y aplicación y lo bien que discurría y enfocaba las cuestiones filosóficas, pronunciándose con respeto entre maestros y discípulos el apellido Manjón. Carácter serio y grave, por temperamento, manejaba la sátira como maestro consumado, sin dolo oculto, gracioso y alegre sin exageración. Lúcido y aplicado necesitaba la honesta expansión y, como era comunicativo y tenía ingenio y talento nada vulgar, buscaba compañeros listos y de genio despierto como él. Honra del Seminario burgalés, fueron éstos: Salce Campos, Coronel de Ingenieros, devotísimo cristiano, Saturnino Castresana, sapientísimo teólogo, profesor durante cuarenta años de Sagrada Teología en la Compañía de Jesús, Luis Martín, General de la misma Compañía y Juan Antonio de la Fuente, Obispo de Teruel. Los cinco, de carácter jovial y alegre a sus tiempos, jamás se olvidaron de sus prácticas de piedad, no obstante lo cual, llegaron a tener sus Superiores por su vocación; preferían éstos los seminaristas buenos y serios, a los buenos y alegres.

Con estos principios por base, al comenzar la Sagrada Teología, el profesor estudiaba diligentemente el modo de ser de sus discípulos y, con más especialidad, encargó a un alumno que secreta y prudentemente se fijara en los cinco, por si había en ellos algo digno de censura, represión o castigo. Cumpliendo éste su cometido, se observó que los cinco eran los más adelantados de todo el curso y que se reían hasta de sí mismos, en sus ratos de jovialidad. Estos eran sus ratos y miserias, singularmente los de nuestro don Andrés, que era quien dirigía las discusiones, siendo el norte y guía de sus compañeros. Con esto, el profesor cobró a Manjón cierta ojeriza, tal vez, en el deseo de hacerle variar de conducta, mostrándose tan exigente en todo el curso, que sus mismos compañeros lamentaron la dureza y tozudez de aquel docto e indiscreto maestro. Conocida esta antimadversión por D. Andrés, se dijo: «Estudiaré hasta reventar y me ba-

tiré el cobre como bueno». Llegó el fin de curso, nuestro seminarista confiaba en Dios y en su talento, mas todo en vano, Manjón fué suspenso.

Este suspenso evidentemente injusto, tanto le llegó al alma que no pudiendo contener su indignación, se presentó al profesor apasionado, protestó serenamente de tamaña injusticia, apeló al señor rector, pidió examen de comparación, y todo fué inútil.

Avergonzado de ir a casa de su madre con el suspenso, salió por esos mundos sin ruta conocida, asociándose a él el compañero Salce Campos. Que de peripetias ocurridas! Ya trabajan en el campo, porque el hambre no tiene espera; ya pronuncian eloquentes discursos, que el pueblo aplaude y comenta, ya escriben historias interesantes, que venden, ya se hacen comisionistas, sin apenas ganar una peseta. Así llegan hasta Oviedo decidiendo regresar a Burgos a emprender otra vida más tranquila. Su madre, que venía a Burgos, a buscarla, dió con él, encontrándole en forma tal, que más parecía un esqueleto que una persona humana. Habiale ofrecido a la Virgen del Pilar, y a Zaragoza le llevó a rezar con él en su hermoso templo, ofreciéndose a la Virgen, en holocausto Xpára que ella le cubriese con su manto.

Manjón, en sus respetuosas y reverentes protestas, demuestra una inteligencia clara, que sabe discernir con precisión y juicio recto, los abusos de sus facultades en sus indiscretos profesores, y que sabe rendirse a la obediencia, volviendo a continuar el nuevo curso con aplicación, piedad y disciplina ejemplar, distinguiéndose en las aulas, como temible polemista y consumado teólogo.

Por estos incidentes de su vida, le fué llevando la Providencia a la creación de sus Escuelas, a las que él quiso dar todos los encantos de la Naturaleza, y en las que los niños no se cansan de estudiar, siendo la antítesis de lo que él sufrió en toda su carrera.

A este objeto, creó el plantel de operarios (Seminario de Maestros), para el cultivo de la niñez, en el anhelo de hacer de la escuela la casa del cielo y por ello de la sociedad, transformando esta España, hervidero de pasiones, odios y blasfemias, que estaba siendo la antecámara del infierno.

Digno de mil plácemes es el excelentísimo señor ministro de Educación Nacional que, reconociendo estos valores, los lleva a la práctica, en su decreto último sobre la conmemoración de Cincuentenario de las Escuelas del Ave María del P. Manjón.

P. ENTUSIASTA DE MANJÓN.

### Otra maniobra criminal de los rojos

La relación de ardidés y alevosías que emplean los rojos en su absoluta incapacidad para recurrir a los lícitos procedimientos de la guerra, se enriquece de continuo. La felonía que, según buenos informes, se está incubando en la actualidad se refiere al «José Luis Díez», destructor rojo que, averiado en cierta ocasión por la Escuadra nacional en el Canalbrío, lleva un año en puerto francés, habiendo sido objeto de las reparaciones convenientes en astilleros del mismo país.

Actualmente se encuentra el «José Luis Díez» en el puerto del Havre cargando esencia para hacerse a la mar, y aseguran los agentes rojos que su misión no es otra que la de intentar el bombardeo de algún puerto español, no militar, acogiéndose inmediatamente al refugio de un puerto extranjero.

No hemos de comentar la participación en el plan aludido de las autoridades francesas, conducta que se calificó por sí sola. Pero no podemos por menos de preguntar: Si el «José Luis Díez», una vez cumplida su misión se refugia en Casablanca u otro puerto francés, ¿no es lícito que nuestros aviones lo hundan allí donde lo encuentren?

Queremos confiar en que las autoridades francesas eviten lo que, de realizarse, representaría, una nueva prueba de complicidad con los flagrantísimos atentados de los rojos a toda suerte de normas y pactos internacionales, auxiliando la corriente de aproximación que parece apuntarse en el Ministerio de Negocios Extranjeros de la nación vecina.

En el casino, en el café, en el coche TE PUEDE OIR, quiza un ENEMIGO.

### Los que mueren por Dios y por la Patria

Otro más en la lista de los heroicos alféreces provisionales caídos en el campo de batalla, por el honor de Dios y la gloria de España.

A los veinte años de edad, un mozo de lozavidad, murió el día 18 de los corrientes don Emilio Pérez Santana y García Diego, alférez de Caballería, adscrito a la 5.ª Bandera de la Legión. Su estrella gloriosa es una más de las que con reflejos de heroísmo brillan en el Cielo de la reconquistada española.

El heroico alférez de Caballería ha salinado su carrera con una muerte ejemplar. Le hervía la sangre en las venas y no se resignaba al anonimato de los que hurtan al peligro por parecer de altos y honrosos ideales.

Recordamos a este propósito que, a raíz del Alzamiento y cuando solo contaba 18 años, se escapa a la chita callando de la casa paterna y como los bravos se incorpora voluntariamente a la columna de requetés que mandaba el hoy general Rada y que tanto dió que hablar por su denodado empuje guerrero. Cuando el padre del muchacho dió con el padrero de su hijo, el propio coronel Rada le dijo: Tiene usted un hijo que no pasa de niño por la edad, pero que es ya un hombre por su valentía y serenidad.

Emilio Pérez Santana fué de los que se cubrieron de gloria en la sangrienta batalla de Brunata. Ha servido también varios meses en Carros de combate y últimamente, luciendo su bien lograda estrella, ha caído como los buenos. Era un buen cristiano y como tal le ha sorprendido la muerte.

A su afligido padre don César Pérez Santana, hermanas, abuela y demás familia, nuestro más sentido pésame, y que Dios tenga en su gloria el alma de tan bizarro militar.

### Una jornada triunfal

Con un poco de buena voluntad y un mucho de resistencia física y un justificado deseo de vivir en todo lo posible la guerra en sus múltiples desarrollos, se pueden realizar prodigios de movilidad y trasladarse el cronista en menos de 24 horas del frente del Este al del Oeste, de la región valenciana a la extremeña, Aragón en deseos de comprobar el maravilloso esfuerzo de los soldados del Ejército del Centro, y del Ejército del Sur, y con ellos he vivido el día de hoy y he visitado algunos de los pueblos conquistados por nuestras magníficas fuerzas con un ímpetu que dió por resultado el cierre de la inmensa bolsa roja de Don Benito.

Naturalmente, el día ha sido triunfal en todos los aspectos y he vivido horas en que el entusiasmo de nuestros muchachos quedaba oscurecido ante el que demostraban las pobres gentes de los pueblos liberados y—¿por qué no decirlo?—los mismos prisioneros ya que en algunos de estos pueblos, como en Campanario, los prisioneros rojos pasaban de mil, que con el brazo en alto cantan el himno de Falange con la perfección que podría haberlo una masa coral y como si en toda su vida no hubieran cantado la Internacional y si solamente el «Cara al Sol».

Como viene accediendo en otras partes, también aquí las gentes de los pueblos se habían refugiado en lugares apropiados fuera de los pueblos, para evitar la evacuación a boca de pistola de las últimas horas, y hoy han ido saliendo de sus refugios, presentándose en las localidades donde se desfogaban, cantando, de los largos meses de silencio y dando vivas a España, al Ejército y a Franco.

Han quedado muchas familias en estos pueblos como consecuencia de la rapidez de nuestro ataque y de la genial maniobra que condujo al cierre del enorme bolsón. En él han quedado grandes núcleos armados copados y más de tres mil kilómetros cuadrados de terreno. Las informaciones que llegan aseguran que hay dentro de la bolsa algunas brigadas todavía. No tardarán en caer en nuestras manos, porque la labor de limpieza ha empezado ya y continuará durante varios días hasta dejar enteramente limpio el trozo de terreno ayer conquistado.

Anoche los rojos, cercados, intentaron de madrugada, romper el anillo. No lograron su propósito, pero más de cuatrocientos

quedaron muertos en el campo y más de doscientos prisioneros. Los demás se resignaron a desistir del intento y a sufrir la presión de nuestros soldados, hasta que, convencidos de que no tienen salida, se entreguen a nuestra compasión, fiados en la proverbial generosidad de nuestro Caudillo.

No hay noticias ni aproximadas siquiera de la cuantía del botín que hemos logrado. El material cogido es enorme. De prisioneros solamente se llevan tres mil clasificados. Entre ellos hay muchos jefes, oficiales, cuatro jefes de Estado Mayor y el jefe de la división que se había formado en la bolsa con las unidades dispersas, famoso camarero, muy conocido en Madrid, donde algunos le llamaban Blas y él se hacía llamar De Blas y que había llegado a general de división y ahora está echando café como en sus buenos tiempos, aunque de peor humor. ¡No somos nada, amigo! Ayer, camarero, y enseña general y hoy prisionero de guerra y aspirante a ponerse de rodillas como los limpiabotas de la calle de Alcalá a los que él despedía con cajas destempladas para que no molestasen a los parroquianos.

La operación de ayer fué magnífica y nos ha salido casi de balde, porque las bajas han sido muy escasas, sobre todo en relación con el éxito obtenido. Bien es verdad que el enemigo se desconcertó de tal manera desde los primeros momentos, que la mayoría de las unidades fueron locas todo el día de acá para allá sin saber cómo salir del laberinto en que estaban encerradas.

Hoy el día ha sido tranquilo en absoluto en este frente y se ha celebrado con ostentación y buen humor la festividad del Patrón de España. En la mayoría de los pueblos ocupados no se ha podido decir misa en las iglesias, porque, como de costumbre, estaban derruidas o convertidas en garaje o cuadra, y así el Santo Sacrificio ha tenido que celebrarse al aire libre, y a estas misas de campaña han asistido con fervor intenso, las gentes de las poblaciones civiles liberadas, que después han confraternizado con nuestros soldados que admiraban a sus oyentes, refiriéndoles los éxitos que logran al mando de generales como Saliquet y Queipo de Llano, a quienes ha felicitado hoy el Caudillo, como les felicita España entera.

EL TEBIB ARRUMI.

### Ejercicios Espirituales para Sres. Sacerdotes

En la imposibilidad de que los señores sacerdotes practiquen los santos ejercicios con el rigor y austeridad que son de rigor, por la carencia de local apropiado y hospedaje con la bendición de S. E. Rma. se celebrará una tanda del 1 al 6 de agosto en la capilla de Santiago, inclusa en la S. I. C. dirigida por un padre de la Compañía de Jesús, Los ejercicios de la mañana comenzarán a las diez y media. En los ratos de descanso se podrán utilizar los claustros y allí se formará la lista de ejercitantes para su notificación a la Secretaría de Cámara y publicación en el Boletín para que los interesados puedan justificar el cumplimiento de la obligación canónica.

«Laus Deo».

### Franco ha mejorado las comunicaciones postales

ESPAÑOL: tus cartas llegarán rápidamente aprovechando los aviones establecidos por el Caudillo, que hacen escalas en Zaragoza, Vitoria, Burgos, Valladolid, Salamanca, Sevilla, Málaga, Tetuán, Melilla, Cádiz, Mallorca, Larache, Ifni, Cabo Juby y Las Palmas.

### El Infante don Fernando en Burgos

Desde hace días se encuentra en Burgos S. A. R. el Infante don Fernando con su esposa la Duquesa de Talavera.

Los ilustres viajeros visitaron la Catedral, acompañados de los Condes de Castisfale, en cuyo palacio se hospedaron, y ayer asistieron a las solemnes vísperas que celebró la Cofradía de los Caballeros de Santiago en la Catedral.

Después, en la Sala Capitular, el Prior Conde de Castisfale, presentó al Infante, uno a uno, a todos los Caballeros de dicha Cofradía, con sus señores respectivos.

El Infante contempló detenidamente el viejo Códice de los Caballeros de Santiago, haciendo grandes elogios del mismo.

Tanto el Infante como su esposa, fueron acompañados por los Caballeros a la puerta del Claustro.

Esta tarde han salido los egregios viajeros para San Sebastián.

LOS COMUNISTAS AL SERVICIO DE MOSCÚ PONEN EN SUS LABIOS LA PALABRA «LIBERTAD». PERO SUS MANOS MANEJAN EL LATIGO DE LAS CINCO CORIAS. El Generalísimo, FRANCO.

# El señor ministro del Interior, en Santiago de Compostela

## El día de ayer en Santiago de Compostela

Santiago de Compostela.—Jornada magnífica, verdaderamente admirable la de hoy en Compostela. Compendio y expresión de España esta ciudad guarda las reliquias santas del gran evangelizador, y ha aparecido de gala para el día de salutación católica e hispánica que iba a celebrarse. Millares de colgaduras, multitud entusiasta y bulliciosa llenaba todas las calles. Desde los pueblos de Galicia entera han llegado millares de aldeanos que vienen a impetrar la protección del Apóstol y ganar de paso las gracias jubilares. Un coro del Ferrol—Toxos y Flores recorrió la población con sus trajes típicos y los ritmos de su música dulzona y nostálgica.

En la calle de la Senra, forman las fuerzas de Artillería e Ingenieros llegadas de la Coruña, y en la Plaza de las Platerías, una compañía de Infantería con bandera y música. Delante de las Milicias de segunda línea de Falange Española Tradicionalista, más una centuria del Trabajo, cubren la carrera hasta la Catedral y cuidan del orden.

El ministro del Interior, señor Serrano Suñer, que había pernoctado en el Palacio Episcopal, llegó a la Senra, donde había de formarse la comitiva oficial, a las diez en punto de la mañana, siendo recibido con aclamaciones entusiastas. Seguidamente se puso en marcha la comitiva, a frente de la cual marchaban los marcos del Ayuntamiento con traje de gran gala. Acompañaban al ministro los embajadores de Italia, Portugal y el Japón, el cónsul general de Alemania, en representación del embajador, que se encuentra ausente de la octava región, señor Gil Yuste, y el almirante don Luis de Castro, jefe del departamento marítimo del Ferrol. Detrás marchaba un grupo de distinguidas damas, entre ellas las esposas de los embajadores y el subsecretario del ministerio del Interior, señor Lorente Sanz, y señores Muñoz Aguilar, condes de Mayalde, alcalde de Santiago, coronel de Estado Mayor, señor Lafuente y consejero nacional señor Suevos. Seguían, por último, los jefes militares, jefes de las milicias de Orense y Pontevedra, señores Villamata y Torre, la Diputación y el Ayuntamiento, etc., etc.

El paso del ministro por las calles de Santiago, especialmente por la típica Rúa del Villar, fué un espectáculo emocionante, de todos los balcones se arrojaba sobre la comitiva una verdadera lluvia de flores, mientras la multitud, poseída de delirante entusiasmo, no cesaba de vitorear a España, a Franco y al ministro, y de repetir con creciente fervor los gritos de ¡Franco, Franco, Franco! Las Organizaciones Juveniles, formadas a lo largo del trayecto también participaban del fervor popular, tremeando al aire sus banderas mientras vitoreaban sin cesar al Caudillo, el ministro y a España.

Al llegar a la plaza de las Platerías, la banda de música interpretó el Himno Nacional, repitiéndose con mayor entusiasmo aún las manifestaciones de entusiasmo los gritos y las aclamaciones. El ministro entró a la Catedral por la puerta recayente a dicha plaza, en cuyo atrio fué recibido por el Nuncio de S. S., el Arzobispo de Santiago, don Tomás Muni, los Obispos de Madrid, Mondoñedo y Ovedo, el Abad de Samos y una representación del Cabildo. Después de recorrer el ministro las naves del grandioso templo, se dio comienzo a la procesión mitrada que resultó un acto de una religiosidad y belleza insuperables. Durante esta ceremonia funcionó el botafumeiro, impresionante incensario que sólo se emplea en las solemnidades mayores.

La multitud que se agrupaba en el interior de la Catedral excedió a todo cálculo. Eran miles y miles de personas llegadas no sólo de toda Galicia, sino de España entera, pues de todas partes se veían compatriotas cuyos acentos revelaban la diversidad de su origen regional, así como bastantes extranjeros. Terminada la procesión mitrada, el ministro pasó al presbiterio, donde se situó en un sitial colocado en lugar preferente, que le había sido designado como representante del Jefe del Estado y Generalísimo de los Ejércitos. Detrás de él se colocaron el gobernador civil de La Coruña, señor Muñoz Aguilar, y en los lugares que los habían sido destinados previamente, el cuerpo diplomático, las autoridades superiores, la Diputación el Ayuntamiento, etc. Seguidamente, fuera del presbiterio, ocuparon sendos reclinatorios la esposa del ministro, doña Zita Polo de Serrano Suñer y las señoras de los Embajadores de Italia, Portugal y el Japón, las cuales se tocaban con la clásica mantilla y peineta española, así como gran número de las señoras que había en el templo.

Seguidamente dió comienzo la misa de Pontifical, que fué oficiada por el Nuncio de S. S. monseñor Cloognani. En el coro tomaron asiento el Arzobispo y los Prelados, los caballeros de las Órdenes de Santiago y de Malta, que con sus hábitos uniformes

asistían al acto, y el Cabildo. El ministro del Interior se adelantó hacia el altar, y arrodillándose ante las gradas del Apóstol dijo con voz clara y conmovida la ofrenda que publicamos en lugar aparte, así como la contestación del Prelado.

El señor Serrano Suñer depositó en una gran copa de plata las monedas de oro que constituyen la ofrenda. Terminada la misa el ministro y las personalidades que constituyen la comitiva se trasladaron a la Alameda para presenciar el desfile, siendo nuevamente el señor Serrano Suñer aclamado y vitoreado con delirante entusiasmo a su paso por las calles. Desfilaban las fuerzas militares, la Falange Tradicionalista de segunda línea, de Santiago, una Centuria del Trabajo y las Organizaciones Juveniles cuya marcialidad y brillantez causaron una grata impresión en el ministro.

Seguidamente siguió el desfile elemento civil al frente del cual marchaban la Diputación y el Ayuntamiento. Fueron millares de personas las que desfilaron ante el ministro, vitoreándole sin cesar y aclamando a España y al Caudillo. Luego la banda de música interpretó «Cara al Sol», que la muchedumbre escuchó brazo en alto, dando después el ministro los gritos rituales de ¡España, España, España! y ¡Arriba España! que fueron contestados unánimemente y con gran emoción.

**UNA EXCURSION.**  
Santiago. — El ministro del Interior y su distinguida esposa fueron por la tarde de excursión al Pazo que poseen los marqueses de Santa Cruz de Rivadulla.

Les acompañaron el gobernador civil, los embajadores de Italia y Portugal y el cónsul general de Alemania los condes de Bayalde y otras personalidades.

Los marqueses de Santa Cruz de Rivadulla y sus bellas hijas hicieron amablemente los honores.

Los distinguidos huéspedes recorrieron la hermosa finca, siendo después obsequiados con una merienda.

**COMIDA EN EL AYUNTAMIENTO.**  
Santiago. — Por la noche obsequió el Ayuntamiento con una comida al señor ministro del Interior, señaldose también a la mesa el subsecretario del Interior, señor Lorente, los embajadores del Japón, Italia y Portugal y el cónsul general de Alemania.

**GRAN HOTEL OYARZABAL**  
Aguas corrientes en todas las habitaciones.—Teléfono número 9.—CESTONA.—(Guipúzcoa)

Licores, Aguardientes  
Vinos Generosos  
**AGUARON**  
Se ha trasladado a  
Amirante Bonifaz, número 17  
Frente al Banco Español de Crédito  
BURGO

# La España católica ante el sepulcro de Santiago

## Ofrenda del Excmo. Sr. Ministro del Interior.

¡Señor Santiago, Santo Apóstol, Patrón de España!  
(Una vez más la rueda del tiempo nos trae este día de la tradicional ofrenda. Vengo yo a hacerla en nombre de todos, con la profunda emoción con que se cumplen los deberes sagrados, en nombre de los que aquí están y de los que sufren porque no están y en nombre de los que ya rindieron tributo a la muerte en servicio del Señor y de España.

Días aciagos de cautiverio, tras las rejas carcelarias de la dominación marxista. Allí, nosotros, bajo el signo de la Fe y de la Esperanza, formulábamos promesas y votos, impetrando el auxilio Supremo. Y hubo un grupo de caballeros españoles que prometió seguir, como romeros, Vuestro camino, del Pilar a Compostela, unos cabalgando, otros a pie, así que lograda la libertad, hubiéramos cumplido nuestros deberes de trabajo y de servicio con la Patria.

Muchos de aquellos compañeros, caídos bajo el plomo asesino, no han podido cumplir su ofrecimiento. Por ello, en la solemne ocasión que Dios ahora me ha deparado, pidoos, Apóstol Santo, vuestra valiosa intercesión. Y si, como espero, en premio a su martirio gozan con Vos de la presencia divina llegue hasta ellos mi súplica de voz y representación. No pudieron seguir el camino de vuestro sepulcro, pero fueron llamados a la ruta celeste de los elegidos. Con ellos y por ellos os pido el logro de nuestras esperanzas y os ratifico la promesa de aquella hora.

En nombre de toda España quisiera hablaros. Y España es el Caudillo, que a Vos recurrió en los primeros combates y cuya energía y rectitud evocan las vuestras; es el Gobierno, con cuya representación me honro; son los heroicos combatientes, es la rearguardia encuadrada en Milicias de Trabajo, presididas como antaño por sus jerarquías militares, eclesiásticas y civiles; y es también la muchedumbre leal que sufre, aguardando, vuestras banderas, en las cárceles rojas, o en la inmensa cárcel de la parte, cada vez más reducida, de España que todavía está bajo despotismos exóticos. Esta España total, de ayer, de hoy y de siempre, vengo a ofrecerlos señor Santiago, guión de nuestros destinos.

Todo vuestro modo de ser coincide providencialmente con lo que España desea y necesita en esta hora. Vos fuisteis, en el Colegio de Nuestro señor Jesucristo, un temperamento español. Acaso Dios creyó oportuno que los matices de los grandes pueblos se hallasen

representados entre sus Apóstoles, para lección universal y para que las naciones, al formarse, encontrasen modelos apropiados. Vuestro carácter fué ardiente, dominador, imperial y combativo. Fuisteis Vos quien pidió fuego del cielo que consumiera las gentes perversas. Vuestra madre fué quien demandó al Señor para sus hijos, ambos Apóstoles, los puros de mayor honor y compromiso. Y estas ambiciones vuestras, esta inclinación por lo eficaz y lo imperial, sobrenaturalizadas luego, se convirtieron en el más prodigioso apostolado.

Yo os pido, Santo Apóstol, antes de pasar adelante, para nuevas Juventudes y para sus guías la conservación y acrecentamiento del espíritu realizador y conquistador, propio de nuestra raza.

Jesucristo os llamaba «hijo del trueno». Os quería, pues que os eligió siempre en los trances arduos y de confianza. Con El, sobrevivisteis al Tabor y entrasteis en Getsemaní. Os quería, y os quería así, como erais pero mejorado. No como quien se burla de un defecto, sino como quien efigia una peligrosa cualidad: el Divino Maestro os llamaba «hijo del trueno» o sea «rayo del apostolado».

Como un relámpago, veloz y deslumbrante, mientras los demás Apóstoles formaban los planos y ponían los cimientos de la catolicidad, Vos, Señor Santiago, desembarcáis en la Bética, predicáis en Galicia, cruzáis la Rioja y Aragón, alcanzáis de la Virgen que descienda en carne mortal sobre el Pilar indestructible, y hacéis que España sea el primero de los pueblos paganos convertidos al Cristianismo. Españoles os acompañan en vuestro regreso a Palestina. Los estimáis como hermanos. Son como veis, impulsivos, totales en el don y en el combate. Y cuando estos compañeros os ven caer, víctima de la perfidia judaica, recogen vuestro cuerpo y llevan los despojos a vuestra Patria adoptiva: nuestra España.

Y aquí estuvisteis, inmóvil pero moviendo a Europa. Porque en los instantes decisivos, resplandecéis en el cielo para asegurar a España que la Iglesia está con ella y combatir con ella, y proporcionar así a nuestros soldados ímpetu y gallardía irresistible. Y he aquí, en gracia a vuestra santa protección, pueblos que hace siglos fueron nuestros enemigos, hoy—sin renegar de nuestro pasado—reconciliados en la dirección espiritualista de la vida y en su Hermandad, son valiosa ayuda y esforzada vanguardia en esta gran lucha contra la barbarie materialista en que España, al salvarse a sí misma, salva al mundo.

De un modo habitual, vuestro camino, que tiene en los cielos como dosel la vía láctea y que es en la tierra una augusta calzada romana, bordeada de monaste-

rios, florecida de rosas de sangre erizada de bordones, tronante de cristiano sentimiento, vuestro camino enlaza todas las naciones de la Europa naciente, funde en el crisol de Roma y del Catolicismo las comarcas de España y crea, sobre las ruinas del viejo Imperio, la unidad romanesca de la Edad Media, con sus cantos de bardos provenzales, las agujas de sus catedrales rasgando el infinito, la gloria de su heroísmo y la orgánica multiplicidad de sus gremios y corporaciones.

Todo esto vuelve, Santo Apóstol Peregrino. Vuelve con moderación, pero sin desvincularse de la Tradición ni prescindir de ninguno de sus elementos fundamentales. Vuelve la España unida por la fe y por la grandeza de su idea imperial. Vuelve la concordancia entre las naciones cristianas. Vuelve la justicia de una sociedad orgánica, y volveréis Vos, porque ha vuelto el Crucifijo a las escuelas y a los estrados forenses, y conduce ya toda la vida española como supo conducir a Vos, hijo del trueno, y como nos guió a nosotros en los días más altos de nuestra Historia.

Por eso, sin duda, Vos hacéis alarde de generosidad con nuestra España. De vuestra Galicia surgió el profomarir de nuestro Movimiento. José Calvo Sotelo. Ella engendró y formó con hábitos marinos—bronceos e imperiales—y con suaves delicias de cántigas y de rías misteriosas, al Caudillo de España, cuyos ojos reflejan toda la fe jacobea. Vuestro camino se convirtió en eje del Movimiento Nacional. Las tierras españolas que atravesara aquella ruta compostelana del Medievo, no supieron del dolor de la invasión ni gimieron bajo tiránico poder: Cuna del río Aragón; indómita Navarra; Ebro impetuoso cuyas aguas besan la ribera donde se hincó el Pilar Santo de Zaragoza; Rioja, Castilla, León y Galicia, como por designio divino y espérial intercesión vuestra, dieron des de el primer momento a la Cruzada, con entusiasta voluntad, la sangre de sus hijos y el brío de sus armas. Este camino de ciudades fieles, que nadie, consiguió torcer, henchido de banderas bicolors, poblado de azules camisas y de boinas rojas, es vuestro aparición en nuestro movimiento. Y Lérida y las comarcas donde hoy son las vegas de Tortosa, que también oyeron vuestra predicación, han sido las primeras tierras catalanas ganadas por nuestro Ejército a la vieja fe de nuestros padres.

¡Santo Apóstol Santiago, Patrón de España: el enemigo huye, se aproxima horas de grandeza insospechada. Recibid, con mi ofrenda, la gratitud de España. Sean vuestras virtudes ejemplo de la raza y prenda de colaboración íntima entre la Iglesia y la Pa-

tria. Haced a España Una, Grande y Libre, faro del mundo y lazo de naciones, generosa con los extraviados, pero firme y dura—inflexible—como Vos, ante la traición y las fuerzas del mal.

## Respuesta del Excmo. Señor Arzobispo.

Santiago de Compostela. — La respuesta del Excmo. Sr. Arzobispo don Tomás Muñiz Pablos a la invocación leída por el ministro del Interior, señor Serrano Suñer, es la siguiente:

«Excelentísimo señor: Al recibir de vuestras manos la ofrenda anual que el Estado español hace hoy a su Apóstol y Patrón Señor Santiago, bendigo en su nombre los votos que, como representante del Gobierno nacional, acabáis de hacerle de mantener a España fiel a sus tradiciones, a su fe y a sus destinos.

La ofrenda es esa, pues dice la Real Cédula de su institución: Por cuanto son notorios los beneficios y favores tan continuados que los señores Reyes mis Progenitores e yo, y estos mis reynos hemos recibido, y cada día recibimos mediante el apoyo del Apóstol Señor Santiago, como Patrón de ellos, y los que me promete la confianza con que lo espero con su intercesión...; la ofrenda es eso, un testimonio solemne de que el pueblo español quiere continuar siendo lo que siempre fué, desde que se puso bajo el amparo y protección del Apóstol Santiago, uno de los primeros en el Reino de Dios, uno de los primeros que acompañan a Cristo, sea en el Tabor sea en el Getsemaní, uno de los primeros que llevan el Evangelio a los más apartados confines del mundo, uno de los primeros que derraman su sangre en testimonio de la Verdad eterna; en una palabra, el pueblo católico por excelencia. Bien habéis descrito, señor ministro, cómo España fué hecha a imagen y semejanza de su Apóstol y Patrono; así es, eso nuestro es «cosa de familia».

Y porque nos quisieron apartar de nuestros derroteros; porque quisieron que España dejase de ser católica; porque quisieron torcer nuestros destinos y apagar la llama de nuestra fe, y borrar la historia de nuestras tradiciones, porque comenzaron a descoyuntarnos y triturarnos, estamos padeciendo el mayor de los dolores, comparable sólo al de un cuerpo al que le hubiesen desarticulado todos y cada uno de sus huesos, y distendido todos y cada uno de sus músculos y de sus nervios y del que sin embargo la vida no huye porque el alma se niega a abandonarle. Y a esto es a lo que se niega el alma española, a abandonar a España; somos así o no somos nada; venceremos o moriremos en la contienda.

Pero... ¡venceremos! Hoy hace un año que se liquidaba definitivamente la batalla de Brunete en la que según se dice nuestros enemigos desarrollaron uno de los mayores esfuerzos de esta campaña; y a jefes y oficiales que en aquella batalla lucharon desde el primer momento hasta su terminación gloriosa, les oímos afirmar que ellos habían sentido allí palpablemente la asistencia y protección de nuestro Apóstol y Patrono: «no nos faltó (sus palabras de ellos) mas que haberle visto a caballo».


Y, Sr. Excmo., volverá a montar a caballo si fuere necesario, porque también su fidelidad a la palabra empeñada de ser siempre nuestro Patrono, de protegernos en todo momento, de salvarnos en los trances más duros de nuestra historia, también eso es «cosa de familia».

Decid al Generalísimo que la Basílica de Compostela ha recibido hoy la ofrenda al Apóstol, como lo que es, como un voto, como una acción de gracias por los favores de ayer, y como una oración por los favores de mañana; y que estos vendrán pesados a nuestras flaquezas, las cuales en la balanza de la justicia divina hallarán un fuerte contrapeso en los méritos y en la protección de nuestro Apóstol.

En los comienzos de vuestra Invocación habéis aludido, señor ministro, a los días de vuestro cautiverio y al voto vuestro, y de vuestros compañeros de prisión de venir peregrinando desde el Pilar de Zaragoza hasta el Sepulcro de Santiago. Yo os felicito por que hayáis podido cumplirlo. Y son muchos los que consta que lo hicieron y no son pocos los que la cumplieron ya. Pero ¡ah, Sr. Santiago, son muchos más en número los que gimón todavía en aquellas cárceles! Apládate de ellos, pues son hijos tuyos; y por ser de tu casa y familia, por eso fueron perseguidos como alimañas, encerrados como fieras y vejados como desechos del mundo.

Y si nuestra oración fuese débil y lo es por ser nuestra, refuércela la sangre derramada por tantos mártires que en esas prisiones y fuera de ellas murieron confesando el nombre de Cristo, hijos tuyos todos ellos; mártires de toda edad, clase sexo y condición, desde el anciano Obispo de Sigüenza, hasta la maestra de Hornachuelos.

Amén, Así sea.



**EL JOVEN**

## Don Emilio Pérez-Santana y García-Diego

Alférez de Caballería en la 5.ª Bandera de La Legión

murió gloriosamente por Dios y por España, el día 18 de julio de 1938, a los 20 años de edad

(Q. E. P. D.)

Su resignado padre, don César Pérez Santana, (Comandante de Caballería); sus hermanas María del Milagro y Ascensión; su abuela, doña Ascensión Santana; tíos, primos y demás familia

Ruegan a sus amistades le tengan presente en sus oraciones.

El funeral que se celebrará mañana miércoles día 27, a las NUEVE Y MEDIA de la mañana en la Parroquia de San Lorenzo de esta Ciudad, así como las misas gregorianas y funeral que se celebre en Espinosa de los Monteros, el día 8 de agosto; y las que se celebren en Loma de Montija (Burgos) los días 1, 2, 3, 4 y 5 de agosto y Alaejos (Valladolid) los días 10 y 12 de agosto, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

(Fué Inhumado su cadáver en esta capital) **Burgos 26 de Julio de 1938**

El Excmo. y Rdmto. Sr. Arzobispo de Burgos y varios Ilmos. Prelados han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

# Los jinetes rezan

Fue en Madrid, el 25 de julio de 1935, en la Iglesia de la Milagrosa, donde celebró el Arma de Caballería la última fiesta religiosa en honor de su excelso Patrono el Apóstol Santiago.

El Gobierno de la República había prohibido la celebración de todo acto que fuese tradicional en nuestros elementos armados y, como según ellos España había dejado de ser católica por la republicana voluntad de Azana y su cuadrilla, ni que decir tiene el placer que le hubiese proporcionado el encarcelar a unos cuantos militares por el delito gravísimo de ir en colectividad a rezar.

Pero fue el caso que se celebró solemnemente la santa misa y que hasta hubo quien desafiando el peligro fue a ella de uniforme como Fernández Silvestre, que con la gorra un poco torcida, las manos en los bolsillos y la cara bañada en sonrisas, miraba desde la puerta de la Iglesia al camino de guardias de Asalto que habíamos tenido el «honor» de que nos mandasen como diciéndonos... a ver qué pasa...

¡Pobre Boletín!... ya hace guardia sobre los luceros, ya cayó con los mejores... y desde el puesto que tiene allí contemplará con orgullo las glorias de los jinetes de España...

¡Caudillo del Alambra!... ¡Batallas de Torrelavega!... Gloria al Arma de Caballería y presentes en nuestro afán, y todos los caídos que honraron con su sangre el emblema de los sabios y las lanzas.

A la solemne función religiosa que no pudieron prohibir porque eran las Damas del Apóstol Santiago quienes invitaban, concurrirán todos los generales, jefes y oficiales muchos de los cuales fueron asesinados más tarde por los rojos... el coronel Giraldo... Gabriel de Benito... y tantos otros...

Con qué fervor se oyó aquella misa! Con qué unión de fe se alzaban los ojos hacia la Imagen bendita de la Milagrosa cuyo manto de luz parecía el faro de nuestras plegarias! Con qué congojas de amor y de angustia se pronunciaba el nombre de España, los ojos estaban húmedos, y había en todos deseos de romper aquel cerco de infamias de aquella República de fango, sangre y lágrimas, y era en éxtasis aquel rezo sin palabras en que iba aprisa el corazón en anhelo de algo por cuya realización estaban dispuestos a luchar y a morir los que allí se encontraban.

La marquesa de la Vega de Boecillo presidía la mesa pectoral, también ella se cree que por Dios y por España cayó a manos de la chusma en

aquel Madrid de trágicos amaneceres.

Ya pasó la posadilla, las plegarias de aquella misa en la Iglesia madrileña fueron escuchadas por la Virgen Milagrosa que prendió en las luces de su manto la voluntad del Caudillo, y Franco Capitán de la Cruzada lleva a España en la Nave del triunfo, las Banderas victoriosas desplegadas cara al sol en este amanecer imperial.

Y los Jinetes rezan ahora por el Caudillo, por los caídos, por los que todavía están en tierra irredenta... y también en acción de gracias por este resurgir de la Patria.

Y en esta mañana luminosa del 25 de julio del III Año Triunfal, la Iglesia de la Merced acoge entre los brazos de la Cruz, de Santiago iluminada en color de sangre a las Autoridades todas, militares y civiles, representaciones de las Armas, Jefaturas de Milicias y al Regimiento de Caballería de España a cuyo frente va su coronel y gobernador militar de Burgos don Luis Faurie.

Los Jinetes rezan oraciones de Patria y los labios musitan: ¡Franco, Franco Franco!

Hoy como ayer las Damas de la Asociación de Santiago Apóstol son las organizadoras de esta piadosa fiesta, ellas son antorchas de fervor y de patriotismo, y hoy en la paz de la retaguardia como ayer en el peligro de los días trágicos, son siempre las santas mujeres de España. Su presidenta doña Antonia Enseñat de Faurie a quien acompañaban distinguidas damas de las Asociaciones de Burgos y de Madrid recibía muchas felicitaciones.

La santa misa no ha terminado cuando yo salgo de la Iglesia para escribir al periódico estas cuartillas.

El himno de «Cara al Sol» lo van cantando unos soldados... Volverán banderas victoriosas al paso alegre de la paz y traerán prendidas cinco rosas las flechas de mi haz... Los jinetes rezan...

M. O. de A. A.

Burgos III Año Triunfal, Fiesta del Patrono de España.

Toda—La tradicional costumbre de reunirse los generales, jefes y oficiales de Caballería en fraternal banquete el día de su Santo Patrono queda en suspenso en este III Año Triunfal en consideración a las circunstancias que atraviesa España, dejando todo el importe del cubierto en beneficio de los soldados del Arma heridos o enfermos en nuestros hospitales.

La Asociación de Damas del Apóstol Santiago repartirá dichos donativos.

llevas, con gran financiación, y terminada la misa se expuso el Santísimo. El Reverendo P. Latorre, desde el púlpito rezó la oración y el señor Lora dio la bendición y reservó a Su Divina Magestad.

La Banda de música, tanto en la elevación de la Misa como en la reserva del Santísimo interpretó el Himno Nacional.

Situadas las autoridades frente a la entrada del Templo se organizó el desfile de las tropas, dándose vivas a España, a la Caballería española y a Franco.

El altar aparecía brillante de luz y adornado con sumo gusto. Al lado de la Epístola la Imagen del Santo sobre un fondo formado por el estandarte del Arma con luces eléctricas y al pie la Cruz de Santiago, también con bombillas eléctricas. A los lados del Presbiterio los escudos de las Ordenes Militares y pendiente del techo una monumental Cruz de Santiago.

### El deán de Canterbury silbado en un templo

Londres.—Los silbidos de la multitud han interrumpido el servicio divino celebrado por el deán de Canterbury la noche del 21 en el templo de San Clemente, donde se conmemoraban las víctimas de la «agresión» fascista en Abisinia, en España y en China. En algunos momentos del sermón los rumores del público cubrían casi la voz del orador.

El deán ha declarado: «La no intervención es un golpe mortal para el Gobierno republicano de España.»

Tanto a la entrada como a la salida del templo, el deán ha sido silbado por la multitud.

## EN EL CAMPO LASERNA

### La Gimnástica Deportiva Burgalesa derrot por 3-1 al Real Unión de Irún

Conforme se venía anunciando estos últimos días, el domingo tuvo lugar en el campo de la Serena de esta ciudad el magnífico acontecimiento futbolístico que supone la venida a ésta de un equipo del nombre y valía del Real Unión de Irún. Mas la trascendencia del partido celebrado el domingo tiene caracteres más significativos que nunca, tanto para la acción como para la Gimnástica; no se trataba únicamente de presentar a uno de tantos equipos y de celebrar un partido cualquiera cuyo resultado se alejase prontamente de nuestra mente, se trataba de someter a una dura y severa prueba a la acción burgalesa al equipo que representando a Burgos ha venido obteniendo resonantes y justas victorias ante equipos de clase y categoría.

A la vez de la importancia de este partido, que por sí solo es una amplia garantía acreditativa para la acción, ayer se presentaron por vez primera en las filas burgalesas los jugadores internacionales Bertoli y Gabilondo haciendo igualmente su debut Saizola y Alesanco, que produjeron tanto unos como otros una excelente impresión y que sin duda alguna terminarán de incrementar y compensar las filas del equipo local.

Contra lo que se esperaba, pues el domingo acaba de quedar plena y totalmente sanjada la conclusión de que ahora es cuando esta capital se ve honrada y representada por un «once» capaz de competir y tomar parte en las empresas más arriesgadas y difíciles que se le pudiesen encomendar.

Ahora salió el domingo la Gimnástica de Irún, que con el Real Unión de Irún en estos momentos con su reciente clasificación en el tercer puesto del Torneo «Copa Brigadas de Navarra» poseyendo por lo tanto un nivel de fútbol y competencia físi- camente de mucho nivel y clase.

Contra lo que se esperaba la actitud de ciertos sectores de la acción local, pues el domingo a pesar de registrarse una buena entrada a la hora de comenzar el partido, no se llegó a satisfacer totalmente; sin duda alguna esperábamos el lleno más completo que hasta la fecha hubiese registrado los anales deportivos de esta ciudad para que la acción fuera hubiese podido apreciar el enorme conjunto que poseen hoy en la actualidad la Gimnástica Deportiva Burgalesa y a la vez con su modesta aportación, ayudar a sufragar los gastos que supone el desplazamiento y demás gastos complementarios de un equipo de la categoría y del encuentro en general.

Volviendo a insistir repitiendo y recordando constar, que no se persigue ni mucho menos fines egoístas, sino que por el contrario todos estos partidos están patrocinados por la Delegación de Asistencia a Frentes y Hospitales por lo que acudiendo a estos beneficios se ayuda a la vez de incrementar el deporte a una de las instituciones benéficas de nuestra querida España.

A las seis y cuarto de la tarde, saltan los equipos al campo con la natural y esperada expectación. Se alinean a las órdenes de un colegado burgalés ambos bandos de la siguiente manera:

Real Unión de Irún.—Cayé, Estomba y Nazario; Larrandona, Aramburu y Chidi; Félix, Begona, García 1.º, García 2.º y Gamón.

Gimnástica Deportiva Burgalesa.—Henrosilla, Alvarez y Villacanas; Castellanos, Bertoli y Uchi; Saizola (Gabilonda el 2.º tiempo), Gabilondo, Careaga, Alesanco y Latorre.

Comienza el juego con ligeros avances sin importancia por ambos lados sin trascendencia alguna hasta que a los 13 minutos empieza a ponerse de manifiesto el dominio bastante intenso del equipo burgalés. Este dominio es debido a la gran labor de la línea media local que Bertoli dirige maravillosamente lanzando en repetidos y reiterados ataques a la delantera sobre la meta irunesa.

El juego de esta primera parte es llevado con lentitud debido al calor reinante y a la dureza del campo extráneo a los jugadores de ambos lados, siendo esto la causa principal de la poca calidad del juego desarrollado, pues la dureza del terreno de juego impide totalmente el control del balón y la ligazón de toda jugada rápida.

## Los martirios padecidos por sacerdotes y derechistas en Don Benito

La vasta extensión de terreno extremadamente rescatado por la brillante maniobra de nuestro Ejército, ha vuelto a la vida civilizada, merced a la organización rápida y admirable puesta en práctica por el Estado Mayor.

Hecho el cierre brillantemente de la bolsa de la Serena las columnas manobran con rapidez, ocupando las poblaciones una tras otra y dejando atrás a las fuerzas de Policía que les siguen, que son las encargadas de poner orden en los pueblos.

Las comisiones jurídicas han designado Gestoras y han hecho un estudio de los problemas más urgentes de cada localidad. A estas siguen los camiones de Auxilio Social de Badajoz, que portaron víveres donde hacían falta y ayudaron a reorganizar los ajuares deshechos por la barbarie comunista. Cuántas escenas de emoción han presenciado los nuestros en este deambular por los pueblos liberados. Las gentes lloran cuando ven nuestro progreso, se extrañan de no ver extranjeros, sino soldados extremeños y andaluces y funcionaros amables que les hablaban de la España grande de Franco. Corrían muchos al campo a sacar de sus escondrijos a los vecinos, contándoles a voces cómo era el comportamiento de los españoles que ya habían llegado.

Así en los pueblos se han sucedido las manifestaciones, sucediendo sobre todas la de Don Benito, uno de los pueblos más castigados por los criminales, don de se asesinaron a más de 600 personas de derechos, martirizándolas con arreglo a las consignas tártaras. Allí hablan de sacerdotes desamarrados, de personas pacíficas encerradas en jaulas por los salvajes, del asesinato horrendo de dos hermanos de 13 y 14 años, porque no quisieron decir donde estaba escondido su padre. Las personas que se ocultaron en refugios recónditos han salido hoy a la calle con caras de espectro y entumecidas de estar tanto tiempo sin poder dar un paso. No es posible contar en una crónica las impresiones recogidas en estos pueblos liberados que aclaman a España y al Caudillo con verdadero entusiasmo.

La bandera roja y guada lucen

en todas las poblaciones. Yo no sé donde han sacado estas buenas gentes las telas para confeccionar la gloriosa enseña nacional.

Algunos comunistas intentaron huir anteocho, pero no lo han logrado y muchos han caído en nuestro poder.

Los servicios de recuperación están trabajando febrilmente. Se han recogido muchos muertos y otros, huidos, han caído en las barrancadas y escondidos entre las matas; infinidad de cajas de bombas de mano municiones de todas clases, todo el material pesado que no pudieron llevarse, también se ha encontrado municiones y una gran cantidad de pertrechos de guerra, de todo lo cual es imposible todavía dar cifras, porque no está clasificado.

Hoy, en el pueblo de Don Benito, se ha celebrado misa después de dos años de cautiverio. En la Iglesia parroquial, completamente desmantelada unas pobres mujeres improvisaron un altar, porque llegó un capellán castreano con deseo de decir la primera misa.

Por cierto que a la misa acudió el organista que ha estado escondido durante todo el tiempo, llevando un cello que había enterrado cuatro metros bajo tierra.

Se han desarrollado escenas patéticas, especialmente por los niños que vienen todavía con la cara asustada, y todos los caminos se ven poblados de gentes que renacen a la vida civilizada de Franco traída a estos pueblos de la Serena.

En la Iglesia donde se ha celebrado la misa se vio un letrero que decía: «Los facciosos nos rodean. Tratad bien a los chóferes, que son los que pueden ser más útiles para la unidad. Firmaba el letrero el Sindicato de chóferes». Esto da idea de cómo esperaban ellos que llegasen nuestras tropas.

Como no les ha dado tiempo en muchos sitios a destruir, se han llevado algunos rehén.

El último crimen de la horda roja —porque parece que tienen prisa por dejar sangre caliente— se comió en los alrededores del pueblo de Haba, donde nuestras columnas encontraron un montón de personas asesinadas y una mujer muerta a calzafuertes.

Los cabedillas de este pueblo y de otros no habrán podido salir porque tienen la puerta bien cerrada al hacerse la brillante conjunción del Ejército del Centro con el del Sur, que tan hábilmente han conducido los generales Saliquet y Quelpo de Llano.

JAVIER DE NAVARRA.

Transcurre monótona y con un dominio apreciable de la Gimnástica en los primeros cuarenta y cinco minutos de lucha, registrándose antes del descanso únicamente una jugada digna de mención; es un buen servicio de Bertoli a Gabilondo, quien presuroso avanza rápido derribando a varios contrarios y pasando magníficamente a Latorre quien se interna enviando un certero spot que rebota en el travesaño; se produce una melee en la meta irunesa alejando de un eficaz despeje el peligro Estomba.

Resumido el juego, éste parece adquirir mayor interés que en la primera parte pero enseguida sigue el dominio absoluto de la Gimnástica que domina intermitentemente.

Como producto merecido de un sin fin de jugadas no se hace esperar la inauguración del marcador pues a los 17 minutos de esta segunda parte, Latorre aprovechando un buen pase de la línea media, envía un buen centro sobre la portería, pasando el balón sin ser rematado, le recoge Gabilondo quien nuevamente centra rematando Gabilondo oportunamente y obteniendo el primer tanto de la tarde.

Continúa la presión del equipo local y a los 25 minutos vuelven a ampliar la diferencia lograda anteriormente pues en una rápida jugada de la delantera gimnástica Gabilola jarga un fuerte tiro que hace llegar el esférico hasta el fondo de la red.

Puesto el balón nuevamente en juego intenta reaccionar el Irún pero vuelve enseguida a imponerse la Gimnástica quien a los 30 minutos obtiene el tercer gol por mediación de García 1.º que termina de completar un buen avance del ala derecha y de un chut sobre la marcha bate la meta burgalesa.

Con ese mismo resultado concluye el partido.

El triunfo de la Gimnástica ha sido justificado y merecido, pues ha dominado con bastante intensidad a lo largo de los 90 minutos de lucha.

Aunque el partido debido a las circunstancias arriba anotadas no ha tenido la brillantez esperada el público ha podido apreciar y premiar la labor y el triunfo de su equipo.

Por la Gimnástica destacaron Bertoli que ha sido el eje del equipo junto con Gabilondo, genial dirigente de la línea delantera, ellos dos han sido los principales artífices de la victoria.

Por el Irún destacó notablemente Estomba. El arbitraje estuvo perfecto.

Las gestiones realizadas prevén que seguramente el domingo se trasladará la Gimnástica a Valladolid por contender en aquella ciudad contra el Valladolid F. C.

TRÉBLA.

### BALNEARIO DE LEDESMA

Gran Hotel. Reumatismo todas sus formas en cláctas, parálisis, escoliosis, mo, herpetismo, catarros. Coche estación Salamanca. Hay dos cocinas y dos comedores independientes para los que comen por su cuenta. Pidan billete ida y vuelta 50 días con tarjeta identidad

## La festividad del Apóstol Santiago

### En la S. I. Catedral

Todo Burgos ha celebrado hoy con gran júbilo la fiesta de Santiago, Patrono de España, en este día en que por altos designios del Señor se ha conquistado una gran parte de territorio español, que se hablaba en poder de los rojos.

En la S. I. Catedral se celebró solemne procesión por las navas del Templo llevando los señores Canónigos y Beneficentios Capas pluviales. Seguidamente se cantó la misa solemne por el M. I. Sr. D. Pedro Mendiguren, Arcipreste.

Predicó el M. I. Sr. D. Pedro Riano, acera de «La Incredulidad», la cual dijo proviene del orgullo y de la soberbia, por los que los Angeles rebeldes cayeron en los profundos infiernos.

Otro motivo, dijo de la incredulidad, es la ignorancia.

### En la Parroquia de Santa Igo.

En esta parroquia, inclusa en la Santa I. C., a las siete y media se celebró Misa de Comunión de las Juventudes Católicas parroquiales, que distribuyó el señor Capellán de la parroquia.

A las ocho y media fue la parroquia, en la que se distribuyeron primeras comuniones a niños y niñas de la parroquia por el señor cura regente don Fulgencio Peña.

### EL CUERPO DE TELEGRAFOS

A las nueve el Cuerpo de Telégrafos ha celebrado la fiesta de su Patrono el Apóstol Santiago, asistiendo a una misa oficiada por el Coadjutor de la parroquia don José M.º Pérez Núñez.

Dirigió la palabra a los señores Telégrafistas y demás fieles el R. Padre Vergés, S. J., en sentidas frases inflamadas de entusiasmo religioso y patriótico.

Al final se dio a adorar la reliquia del santo. Este aparecía cubierto por la bandera de la Patria y sobre ella la Cruz de Santiago, formada con bombillas eléctricas.

guez, don Alejandro Gallo y don Guillermo Avila, que vestían los hábitos corales.

Predicó un vibrante sermón el Muy I. Sr. D. Pedro Riano, haciendo historia de la Corrida y cómo Santiago trujo la fé a España.

También asistieron las Damas de Honor y Devoción señoras Condesa de Casillatá, Marquesa de Fuentepelayo y señoras de Hesse, Gutiérrez Moliner, Gallo y Avila.

La misa fue cantada por el coro femenino de la juventud.

Por la tarde, a las siete y media, dieron fin los cultos parroquiales con el rezó de la estación, rosario, novena y sermón que predicó el R. P. Sacerpe Latorre, S. J.

Al final se organizó la procesión con el Santísimo por las navas laterales de la S. I. C., oficiando el M. I. Sr. Vicario General, en representación del Excmo. delentísimo Prelado y con asistencia de los Caballeros Cofrades y terminaron los cultos con la bendición y reserva de S. D. M.

### En la Merced.

#### EL ARMA DE CABALLERIA Y LAS DAMAS DE SANTIAGO.

En la Iglesia de la Merced se ha celebrado la fiesta del Patrono del Arma de Caballería con asistencia de los Generales Orgaz, Callejo, Camón, Lombarte y Montilla, Almirante señor Moreno, Gobernador Militar señor Faurie, Coronel Alzputu, que llevaba la representación del General López Pinfo, jefes y Oficiales de todos los Cuerpos y Armas, Teniente Alcalde señor Martín Lostau, señor Ordavás, Conde de Valdeiglesia, Presidente de la Diputación señor Díaz Oyuelos, Presidente de la Audiencia, Fiscal Magistrado, Delegado de Hacienda, señor Nebreda, Director de la Normal de Maestros Sr. Zúñiga, decano del Colegio de abogados, señor Miralles, señores Martínez Mata y Contreras, señores Martínez Mata y Contreras, por Falange Española Tradicionalista y de las Jons, las señoras de la Asociación de Damas del Apóstol y numerosos fieles que llenaban la amplia Iglesia.

A las once, a los acordes del Himno Nacional, ejecutado por la Banda de la Milicia de Falange, entró el estandarte del Regimiento, con los honores de ordenanza, pasando al Presbiterio donde se instaló la escuadra de batidores, y desde donde asistió a la Misa el Ilustrísimo Sr. Teniente Vicario Castreñese.

Oteció la Misa el Capellán del Regimiento Latorre de España número 3, Silvino Lora, y durante aquella la orquesta interpretó varias composiciones religiosas, con acompañamiento de órgano.

El tenor señor Díez Carbojo cantó los motetes «Anima Christi» y «Anís Angé-

## La Vuelta Ciclista a Francia

París.—En la etapa de ayer, Als les Bals-Desmon (284 kilómetros), han patido 56 corredores.

En toda ella lo único transcendental, la batalla dada por Bartali a los belgas, su los que ha hecho profundo efecto.

A 50 kilómetros de la salida se ha presentado el col de Aravis, que ha ocasionado en actitud expectante pero en los últimos kilómetros Bartali ha movido el pelotón, estableciéndose una pelea entre belgas e italianos que ha dado por resultado el que triunfase Bartali.

Tras él han pasado Vissers, Cosson, Vervaecke, Maes, Mariano, Neuville Molle, L'Évê, etc., por este orden.

La etapa se ha hecho con un sol radiante.

Por Olnebra (70 kms.), se ha pasado sin pelea.

Los azules iban vigilando a su compañero Bartali.

Allí se inició la subida del Faneille, último monte del Gran Premio de la Montaña.

Al kilómetro de la subida los belgas intentaron la escapada, pero sin resultado.

Cuando faltaban 2 kilómetros para la cima se lanzó decidido Bartali. Contra su acción regular y potente, nada se pudo.

Pasó el primero la cima, pasando tras él Vissers a 15 segundo. Desgraciados Cosson, Maes, Mariano, Giacello, Neuville, etc.

Con ello había logrado Bartali las bonificaciones del tiempo y ganar de un modo definitivo el Gran Premio de la Montaña que quedó así:

1.º Bartali, 107 puntos; 2.º Vervaecke, 79; 3.º Vissers, 76; 4.º Giacello, 67; 5.º Cosson, 55; 6.º Vicini y Berreardero, 47; 8.º Maes, 28; 9.º Mariano, 25; 10.º Cossmat, 23.

Siguió la carrera con una inútil tentativa de escapada de Neuville.

Pasado Saint Claude escaparon Kint, Bernardoni, Ivon Marie y Disseaux, que tomaron buena ventaja a los demás que en verdad no hicieron extraordinarios esfuerzos para alcanzarlos.

Llegados a la meta se disputaron los puestos al sprint, clasificándose:

1.º Kint; 2.º Ivon Marie; 3.º Disseaux; 4.º Bernardoni, todos en 9 horas, 38 minutos, 56 segundos.

Tras ellos llegó Egli a 1 m. 30 s.

Luego entró Leducq en 9-42-40.

Y 2 minutos, 56 segundos más tarde, entró un grupo de corredores, entre los que iban Bartali y Vervaecke.

La clasificación general ha quedado:

1.º Bartali con 114 h., 30 m. 40 s.; 2.º Vervaecke a 21 m., 17 s.; 3.º Cosson, a 30 m., 11 s.; 4.º Vissers; 5.º M. Cleens; 6.º Vicini; 7.º L'Évê; 8.º Magne; 9.º Kint; 10.º Giacello.

Por naciones sigue en cabeza Bélgica, seguida de Italia.

Hoy martes, se corre la etapa en dos tramos:

Desarcel-Belfort, 168 kilómetros.

Belfort-Estrasburgo, 144 kilómetros.

## Correspondencia por avión

UTILIZA para tu correspondencia los servicios «Por Avión» establecidos por la nueva España.

Una carta de Zaragoza para Melilla tarda menos de 10 horas, después de hacer escala los aviones en Vitoria, Burgos, Valladolid, Salamanca, Sevilla, Málaga y Tetuán.

### LOS CABALLEROS DEL SANTISIMO Y SANTIAGO

La Cofradía del Santísimo y Santiago, canónicamente erigida en esta parroquia, celebró la fiesta de su Titular con misa solemne, a las diez y media, que ofició don Natalio Saraga, Canónigo, asistido de los señores Alvarez y Alonso, con asistencia de los Cofrades señores Prior, Conde de Castilleja, don José Antonio Plaza, don Gaspar Hesse, Marqués de Fuentepelayo, don Leonardo G. de Cadrillanos, don Francisco Fernández Villa, don Pedro Díez Montero, don Félix Nino Palomino, don Luciano Haldobro, don Mariano Ya-

### Auxilio a Poblaciones Liberadas

pide un donativo en favor de los que todo lo perdieron bajo el poder rojo, ¡no regates tu aportación!

## ¡HERNIADOS!

Gabinete ortopédico, con taller de su propiedad, del conocido y acreditado ortopédico

### JESUS DE GRADO

Plaza de Prim, 23, 1.º derecha. - Bu gos.

Se construyen y arreglan toda clase de aparatos ortopédicos. Últimos modelos en piernas y brazos artificiales. Aparatos para corregir piernas y pies torcidos. Corsés ortopédicos para el mal de POTT y derivaciones de la columna vertebral. Planillas para pies planos. Toda clase de fajas contra la obesidad, riñón flotante, descenso de estómago, eventraciones y medicales para cada caso.

Aparatos herniarios sistema «Talismán»

construidos especialmente para cada caso, garantizando la absoluta contención de la hernia.

Precios económicos. Horas, de 10 a 4.

## Cruz Roja Española La fiesta de la banderita

Patrocinada por la esposa del Generalísimo la virtuosa dama doña Carmen Polo de Franco, se ha celebrado hoy en toda España nacional la tradicional Fiesta de la Banderita, a beneficio de tan humanitaria institución.

En Burgos se ha celebrado con gran esplendor.

Desde primeras horas de la mañana han invadido la ciudad decenas de la Cruz Roja ataviadas con su blanco uniforme a manera de palmas mensajeras que llevan el consuelo y lenitivo a los que sufren por España.

Todo el mundo ha tenido que cruzar hoy en Burgos unas palabras con tan simpáticas damas y nadie se ha negado a depositar su óbolo en las huchas que presentaban al transeúnte a cambio de lucir la insignia de tan benemérita institución.

En el Paseo del Espolón, entre las estatuas de los cuatro reyes, se había instalado una mesa peñorista, que tenía por fondo el emblema de la Institución con la efigie del Caudillo en el centro y a ambos lados grandes paños blancos moteados con la Cruz Roja.

La colecta ha sido muy halagüeña.

**Callos, durezas, desaparecen con UNGÜENTO CALLICIDA PASCUAL.**  
Depósito: Farmacia de Martínez Mata

### CRISTALERIAS COMPLETAS

**LA COCINA**  
SIEMPRE NOVEDADES  
Modelos especiales para BARRAS Y CAFES  
Vicente P. Canales y Bonifaz, 4. BURGOS

### La Unión y el Fénix Español

Compañía Nacional de Seguros  
FUNDADA EN 1864  
Domicilio legal: Valladolid, Edificio de su propiedad  
Calle del General Mola, núm 1  
Subdirectores en Burgos y Provincia.  
Próspero G. Gallardo—INCENDIOS  
Manuel G. Gallardo.—ACCIDENTES, VIDA, TRANSPORTES, VALORES Y ROBO  
Oficinas: General Mola, núm 17, 1.º  
Teléfono, 1570

## Guía Profesional

### F. URRACA

OCULISTA  
del HOSPITAL DE BARRANTES  
Consulta particular: De once a dos y de cinco a siete  
Lain Calvo, 18 — Teléfono, 1311  
GRATIS A LOS POBRES

### Doctor Muñoz Casas

Del Dispensario Oficial Antivenéreo  
ENFERMEDADES DE LA PIEL Y VENEREAS  
Consulta: De 11 a 1 y de 4 a 6  
ALMIRANTE BONIFAZ, 13 1.º

### G. Bañuelos

OCULISTA  
de la Casa de Salud Valdecilla  
Consulta: de 10 a 1 y de 4 a 6  
PLAZA MAYOR 67, 1.º  
TELEFONO, 1805

## Ministerio de Orden Público

### Nota del Servicio Nacional de Policía del Tráfico

Para conocimiento de los usuarios de carreteras y a fin de corregir las faltas que se cometen, se publica adjunta relación de multas impuestas hasta el 30 de Junio último pasado.

Por no circular en todo momento por la derecha, dejando libre la carretera sin necesidad que el vehículo que avanza o cruza se vea obligado a la menor detención (Artículo 21), 2.527.

Por no circular precisamente por la derecha de la calzada en tramos de visibilidad reducida cien metros antes de los puntos donde cambia la rasante (Artículo 21), 172.

Por no dar paso a otro vehículo que pretenda adelantar (Artículo 30), 128.

Por no llevar el alumbrado reglamentario (Artículo 53), 461.

Por no hacer el cambio de luces en los cruces o ejecutarlo de manera defectuosa (Artículo 146), 782.

Por infracción de otros artículos del Código de Circulación, 5.670.

Valladolid 22 de julio de 1938.—Tercer Año Triunfal.

## Servicio Meteorológico Español

BOLETIN METEOROLOGICO DEL OBSERVATORIO DE BURGOS  
Día 25 de Julio de 1938

**Barómetro:**

A las ocho de la mañana: 687'6.  
A la una de la tarde: 686'9.  
A las seis de la tarde: 685'6.

**Temperaturas:**

Máxima a la sombra: 5'8.  
Mínima a la sombra: 12'0.

**Dirección del viento y velocidad:**

A las ocho de la mañana: E-4.  
A la una de la tarde: SW-9.  
A las seis de la tarde: SW-9.

**FAVORECERAS AL NECESITADO SI NO DES-TRIUYES NINGUN PAPEL**

### MASINAS PARA MELENAS

de corte suave y duradero  
**DOMINGO DE PABLO**  
Plaza Mayor 50  
BURGOS

## ESTACION DE BURGOS

Relación de los vagones que han de ser puestas al descargo a las ocho horas del día 26.

J. 17886, 8615, San Sebastián Impresos, Jefe Pral. Correos.  
G. 4860, 1786, Córdoba, aceite a la orden.

L. 5528, 15556, Campa Real id. D. Martínez.

M. 5001, 1835, Monzón, ladrillos L. Industrial.

K. 5800, 951, Oviedo, trapos, D. del Palacio.

K. 16841, 665, Gijón, sidra, I. Palacios.

X. 17154, 3425, Dionisio, carbón, Luis Pérez.

O. 25.8586, Bembibre, id. C. Alora.

N. 1275, 8396, id id. Pérez.

H. 5557, 9160, Ponferrada, id. id.

TF. 1040, 1555, Mieres, id. id.

UF. 1159, 1556, id. id. id.

X. 15091, 1557, id. id. id.

H. 2923 1561, id. id. L. Pérez.

A. 10192, 5467, Abaña, id. Gas.

T. 126, 5552, San Juan, Sulfuro, Seda K. 13957, 894, Baniézola, cemento Villamiel.

J. 6514, 959, id. id. id.

Burgos 25 de Julio 1938.—III Año Triunfal.—El jefe de Estación. V. Hernández.

## Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.

Orden de las escuadras que han de prestar servicio de conducción de presos a la carga y descarga de chatarra, durante la semana próxima:

Día 26, Escuadra núm. 3; día 27, Escuadra núm. 4; día 28, Escuadra número 5; día 29, Escuadra número 6; día 30, Escuadra núm. 7.

Los Jefes de Escuadra se presentarán en esta Jefatura Local el día antes de su servicio a recibir las relaciones que han de cumplimentar.

Por Dios, por España y su Revolución nacional sindicalista.  
Burgos 25 de julio de 1938. — III Año Triunfal. — El delegado de la Segunda Línea.

## GOBIERNO MILITAR

Para asuntos del servicio se interesa la presentación en este Gobierno Militar del personal siguiente:

Capitán de Caballería don Federico de Sousa Jiménez.

Capitán de Carabineros don Manuel Reparez Astein.

Alféreces provisionales de Infantería don Enrique Lomarca Laros, don Roberto Rosas Carbonell y don Alberto Dous Mas de Xeixas.

Para asuntos del servicio se interesa la presentación en este Gobierno militar del personal siguiente:

Teniente de Ingenieros, don Antonio Pazos Tristán.

Sargento de Infantería, Gregorio Ortega Alonso.

Sargento de complemento de Caballería don Juan García Lomas Lomas y de Cossio.

Teniente de complemento de Caballería don José Luis Semignon Plandolit.

Teniente de complemento de Ingenieros don Pedro Montero Lantana.

## Especialidades Farmacéuticas Españolas de los Laboratorios de G. Escolar. Sevilla

Sal de Frutas Españolas «Escolar» YODURO DE CAFEINA «Escolar». Bálamo del niño «Escolar». Jarabe de Hipofosfitos reconstituyente «Escolar». Solución estable de Salicilato de Sosa «Escolar». Estomacal «Escolar». Tabletas de Escolina para resfriados GRIPEs Agua oxigenada «Escolar»

LABORATORIO QUIMICO FARMACEUTICO Y DE ESTERILIZACION DE G. ESCOLAR  
Apartado, 46 — ZARAGOZA

## ANUNCIOS ECONOMICOS

**Compras y Ventas**  
Cubiertas y Cámaras «Pirestones», marca de primera categoría.  
Depósito exclusivo: Vinda de Ignacio Palacios, Burgos. Existencia en cantidad de casi todas las medidas.  
Se vende una vaca próxima a parir, por encontrarse el dueño en el Ejército.  
Para tratar con Hilario Juarros en Covarrubias.  
Declaraciones sobre recaudaciones por el «Día semanal sin Postre» y «Día semanal del Plato Único», impreso con arreglo a las disposiciones vigentes.  
Se venden los talleres tipográficos de «El Castellano»

Papel para envolver se vende en la imprenta de este periódico.  
Terrenos edificables se venden.  
Informaran Hijos de Moliner.

**Pérdidas y extravíos**  
Pérdida el miércoles 20 del corriente se extravió en la ciudad una cesta que contenía varios títulos de la Deuda pública y otros documentos; la persona que lo haya recogido puede entregarlo en el Comercio de «El «Bon Marché».

**Varios.**  
Antigua «Academia de MAZAS». Filial en Burgos: San Juan, 31, 1.º.  
Arquitectos, Ingenieros y sus Ayudantes.  
Repaso BACHILLERATO, exámenes Septiembre.

**Ofertas y colocaciones**  
«Omada» cura úlceras, quemaduras, excemas herpes granulaciones, emorroides y grietas.  
Criado se necesita, para andar con un carro.  
Santa Cruz, 32, 1.º derecha.

## A nuestros suscriptores

Rogamos a nuestros suscriptores, que no se hallen al corriente en la renovación de sus suscripciones, que giren o envíen el importe de esta renovación, para evitarlos trastornos en la marcha de la Administración de este diario y en evitación también de aumento de gastos por los reembolsos que tendríamos que mandarles.

No olviden que el pago es por adelantado en las suscripciones y renovación de estas.

La caridad une, el egoísmo separa, ayuda a tus hermanos redimiéndolos contribuyendo en la suscripción de ALUXILIO A POBLACIONES LIBERADAS.

### Fernández Villa Hermanos BANQUEROS

Casa fundada en 1872  
BANCA — BOLSA — CAMBIO  
Compra de oro — Riego de cupones  
CAJA DE AHORROS

## El Obispo de Toledo, Estado de Ohio en Burgos

El Obispo de Toledo, Estado de Ohio, en Norteamérica, reverendo Karl G. Alter, ha llegado esta tarde a la una a esta ciudad procedente de Valladolid.

El objeto de su viaje es el de visitar la España nacional.  
Le acompañan su secretario el R. P. William Mc. Keown y el padre jesuita Manilla, que ha sido designado por el Ministro del Interior, que a la vez le sirve de interprete.

Se hospeda en el Hotel Condestable y se propone visitar a las altas autoridades y los monumentos artísticos de la ciudad.

### FABRICA DE MUEBLES DE LA VIUDA DE Claudio Angulo

Carretora de Madrid, 5  
Se construye toda clase de muebles y se hacen toda clase de carpintería. Asesorado particular.  
Vengan a plazar y al contado

## VIDA LOCAL

### Noticias varias

Se ruega a los familiares o conocidos de los soldados Victoriano Ruiz Peña y Resilito Ezquerro García, se pasen por la oficina de la Guardia Municipal para enterarse de un asunto.

En la Oficina de la Guardia Municipal y a disposición de quien acredite ser su dueño, se halla depositado un bolsillo con cierta cantidad de dinero, encontrado en la vía pública por Toribio Pérez.

### Bazar "LA COCINA"

Casa especial en utensilios para Cocina y Comedor  
**LOZZA CRISTALERIA**  
Vicente P. Canales y Bonifaz

## El subsidio Pro-Combatiente

da de comer a la viuda, a los hijos, a la mujer o a los padres del soldado que partió sin pensar en la tranquilidad de su hogar por salvar la España en que vivimos. No desengañemos la esperanza de auxilio que puso en nosotros.

### Columna Religiosa

**SANTORAL DEL DIA.**  
Día 27, miércoles, Octava del aniversario de la Dedicación de la Iglesia Catedral, Rito doble mayor; color blanco. Misa del cojón de la Dedicación de la Iglesia; oración segunda de Santiago Apóstol; tercera de San Pantaleón, mártir; cuarta por la paz, Gloria y Credo, Prefacio de Apóstoles.

**SAN GIL.**—La fiesta de Santa Ana. La Cofradía de Santa Ana erigida canónicamente en esta parroquia celebrará la fiesta de su patrona los días 26 y 27 del actual.

El siguiente día, a las diez, solemnemente por los cofrades difuntos, cantándose al final algunos responsos en las naves central y laterales.

**SAN LORENZO.**—Novena a Santa Marta.

A las ocho de la tarde, se rezará el santo rosario y a continuación la novena a la Santa. El último día, día 29, predicará don Fernando Rami.

**ASIO DE HERMANITAS.**—Novena de Santa Marta, Virgen.

Todas las tardes, a las seis, exposición, rosario, novena y reserva. Terminará el día 29.

**MERCED.**—Novena a San Ignacio de Loyola.

Por la mañana, se rezará la novena en las misas de siete y ocho y media, que se dirán en el altar del Santo.

Por la tarde, a las siete y media, exposición, rosario, novena, preces por España, bendición y reserva.

**MADRES CARMELITASS DESCALCALZAS.**—Jubileo circular de las 40 Horas los días 24, 25 y 26, en honor de su excelsa Patrona, Santa Ana.

Día 26, festividad de Santa Ana. Por la mañana a las diez, misa solemne y sermón por un Padre Carmelita.

Por la tarde a las seis y media, estación, rosario, motes y sermón, terminándose con la reserva.

## Cooperativa de Funcionarios

Previo la oportuna autorización gubernativa solicitada tendrá lugar la Junta general de socios que preceptúa el artículo 15 del Reglamento el domingo 31 del actual, a las once de la mañana, o a las doce en segunda convocatoria, para tratar los puntos expuestos en su local social. Lo quiere publicar para conocimiento de los señores asociados.

Burgos 25 Julio 1938. III Triunfal.—El Presidente. José Andújar.

### Retenga en la memoria...

el nombre de este famoso reconstituyente que, en más de medio siglo de existencia, ha salvado la vida a millares de agotados por la ANEMIA

El Jarabe de HIPOFOSFITOS SALUD

De venta en todas las farmacias de la España liberada, al precio de pesetas 5'05 (timbres incluidos)

devuelve en seguida el apetito y restaura las fuerzas rápidamente. Está aprobado por la Academia de Medicina.

Es inalterable y puede tomarse en todo tiempo. Pídase en frasco de origen, pues no se vende a granel.

## Sociedad Anónima Española de la Dinamita y de Productos Químicos

DELEGACION DE LA UNION ESPAÑOLA DE EXPLOSIVOS.  
Polvos de nuestras minas de Cardena (Barcelona)  
ABONOS MINERALES  
Domicilio social: Oruña, 6.—BILBAO  
Superfosfatos, Abonos compuestos, Nitrito de sosa, Nitrato de cal, Sulfato de amoníaco, Sulfato de hierro, Sulfato de cobre, Sulfato de sódica.  
DIRECCION: Postal: Apartado, 157  
Telegráficas: GEINCO  
Telefónica:  
REPRESENTANTE EN BURGOS: FELIPE IBAÑEZ  
Huerto del Rey, 18 Teléfono, 2115 BURGOS

## Casa Munguía

Confecciones para caballero, señora y niños  
PLAZA MAYOR, 42 - BURGOS  
Correaes para Falange y Militar - Fustles y Cascos para flechas - Insignias de metal y bordados de Falange; Jefes Nacionales, Provinciales y Locales  
LA CASA MAS SURTIDA

BRICA DE LIBROS RAYADOS, DIARIOS, MAYORES, COPIADORES, ACTAS, ENCUADERNACIONES, ETC.  
MAS DE CARTON EN GRAN ESCALA  
Gonzalo Hernando Manrique sucesor de Rufino S. Gonzalo  
HUERTO DEL REY 2, 4 Y 6. BURGOS